

La manufacture du Gros Caillou



Création en 1792 d'une fabrique au Gros-Caillou par Etienne Phélibon, située entre le Quai d'Orsay et la rue Surcouf.

C'est sur cet emplacement qu'en 1811 la manufacture du Gros-Caillou s'installa deux hectares. Elle était, au XIXème siècle, la principale manufacture de tabacs de France et devint non seulement un énorme centre de fabrication mais également un lieu d'innovation.

De 1817 à 1826 deux campagnes de construction successives comprennent l'élévation du bâtiment d'administration.

En 1824 Ouverture d'un bureau de vente directe pour les cigares Havane.

En 1828 elle est la première manufacture à être dotée d'une machine à vapeur qui actionne moulins et hachoirs.

1843 les premières cigarettes sont fabriquées (une ouvrière en confectionne 180/h).

En 1860 la manufacture englobe l'ancienne pompe à feu du Gros-Caillou construite sous Louis XVI pour y installer l'Ecole d'application des ingénieurs des tabacs créée en 1824.

C'est la plus grande usine de Paris intra-muros, en 1880 elle emploie plus de 2 000 ouvriers et ouvrières.

En 1904 elle ses ateliers seront transférés dans la nouvelle manufacture construite à Issy-les-Moulineaux, et en 1909 démolition des bâtiments de la manufacture à l'exception du pavillon d'administration sur le Quai d'Orsay.